

LIBROS

RESEÑAS

Castillo, Fernando y otros autores: *Teología de la liberación y realidad chilena*, Centro Ecuménico Diego de Medellín-Ediciones Rehue, Santiago, 1989, 96 pp.

Este libro presenta las discusiones realizadas entre teólogos y científicos sociales en un seminario organizado por el Centro Diego de Medellín. Los autores parten de una percepción común: las dificultades encontradas hoy por la Teología de la Liberación para asumir la evolución operada tanto en las condiciones socio-económicas de América Latina y el mundo como en las ciencias sociales que tratan de analizarla y explicarla. Este esfuerzo es importante porque esta corriente teológica, junto con enfatizar el lugar y status de la praxis dentro de su querer-hacer, señala la necesidad de incorporar los análisis de las ciencias sociales como un momento de la reflexión teológica.

El problema es que hace 20 años, la teoría de la dependencia, entonces en auge, ocupaba un lugar predominante en los planteos iniciales de la TdL; en verdad ese enfoque socio-económico aportaba una nueva comprensión del subdesarrollo pues permitía detectar las raíces estructurales de la miseria y opresión de las cuales deberían liberarse los pobres (esta era una de las dimensiones del concepto de liberación cristiana según Gustavo Gutiérrez, uno de los fundadores de la TdL). F. Castillo cree que esto creó dos dificultades: desde un punto de vista metodológico, no se precisó suficientemente cómo las categorías sociales entraban en la reflexión teológica, con el pe-

ligro obvio de que la teología se transformase en una simple canonización de las ciencias sociales y sin más se reemplazase la antropología filosófica y la ontología por la economía política y la sociología; por lo demás, la incorporación de los análisis de la dependencia realzaba las estructuras y obscurecía el papel jugado por los sujetos-actores —en este caso los pobres— como lo señalara criticamente, en el pasado, J.B. Metz.

Sin embargo, se constata hoy una serie de profundas transformaciones económicas, sociales y políticas que afectan a las sociedades latinoamericanas y también a las mismas Iglesias. Lo anterior ha provocado un cierto cambio de la TdL respecto a las ciencias sociales. De hecho las relaciones entre ambas estaban relegadas a un segundo plano, más aun si los análisis de la teoría de la dependencia —antes tan utilizados— han sido sobrepasados por los cambios acaecidos tanto en la economía y las relaciones políticas internacionales como en las sociedades latinoamericanas. Esto no deja de plantear problemas para una reflexión teológica que se quiere comprometida con los más pobres y su liberación y que además pretende no ser una mera "teología de frontera" —en postura defensiva en el pasado frente a los ataques del magisterio por su presunta relación con el marxismo— sino otra que interprete a una corriente masiva de cristianos dentro de la Iglesia. De ahí el interés cierto que suscitan los aportes presentados en los cuatro capítulos de este libro, que contienen ponencias sobre diversos aspectos de la realidad chilena seguidas de discusiones y comentarios de teólogos como Sergio Torres, Claudio Ramírez y Raúl Rosas.

En primer lugar, el econo-

mista Sergio Bitar discute la falta de vigencia actual de ciertos análisis de la teoría de la dependencia y la fuerte penetración del paradigma neoliberal en pleno proceso de internacionalización. En el segundo capítulo, Enrique Correa se refiere a los cambios de la estratificación social ocurridos en Chile bajo la dictadura modernizante y Eugenio Tironi define la nueva "dualización" estructural, no como la antigua polarización "entre un polo asalariado y un polo independiente, sino entre un polo independiente marginal (pobres) en cuya periferia están los asalariados, obreros, y un polo independiente moderno, en cuya periferia hay sectores asalariados" (p. 36). Esto representa una tendencia involutiva respecto a la gran tendencia histórica, desde los años 30 hasta 1973, a la funcionalización de la estructura social chilena. El tercer capítulo, quizás algo más débil, describe los movimientos sociales en el Chile actual. El último capítulo, presenta una interesante ponencia del sociólogo Cristián Parker sobre cultura e identidad cultural que tiene mucho que ver con las inquietudes de la Iglesia actual sobre fe y cultura, y, en el plano pastoral, sobre la "nueva evangelización" con motivo del V Centenario de la llegada de los conquistadores a América. Sin embargo, se puede criticar en este trabajo la falta de referencias bibliográficas respecto a los autores y posiciones studiadas.

Se recomienda la lectura de esta obra, un esfuerzo serio y valiente pues estudia una cuestión difícil pero urgente, que abre rumbos a la reflexión teológica y sociológica. F. Castillo afirma con razón en la síntesis final que preguntarse por la liberación en América Latina, como categoría teológica, también implica preguntarse acerca de qué cambios

Teología de la liberación y realidad chilena [artículo] G. Arroyo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Arroyo, Gonzalo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Teología de la liberación y realidad chilena [artículo] G. Arroyo.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)